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座谈会在武昌东湖宾馆举行。湖北省委常委、组织部部长潘

立刚强调，要大力优化领导班子结构，认真总结完善综合考

核评价试行办法，切实加强对换届选举工作的监督，采取有

力措施坚决防止干扰破坏换届选举工作的行为，保证换届选

举工作顺利进行。 会议透露，武汉专家：常委减少体现两大

进步 今年武汉市13区区委换届中，常委减少39人，其中副书

记减少20余人，对于这一组织结构上的变化您怎么看？ 彭富

春（全国人大代表、武汉大学哲学系教授、博士生导师）：

这可以体现两个方面的进步。一是突出了集体领导。常委、

副书记减少，在一定程度上进一步凝聚了领导班子。以往是

副书记偏多，常委权力相对较小，现在两方面都减少，相对

起来就凸显了常委的权力，有利于双方的权力制约与平衡；

二是进行精兵简政。过去和现存的一部分区级党政机关，很

大层面上存在重复任职的现象，往往一个副书记与一个常委

分管的领域一致，级别又相当，容易形成磨擦，办事效率也

就容易因为双方的意见分歧而受到影响。减少了常委、副书

记数量，就意味着提高决策效率，提高党的执行力。 中共十

六届四中全会决议提出“适当扩大党政领导成员交叉任职，

减少领导职数”的精神，您认为本次武汉13区区委换届改革

是否体现了这种精神？ 彭富春：应该说是很好地体现了中央

精神。目前全国范围内，已有河北、安徽、福建、宁夏、海

南等省区党委副书记职数减少到三人，“一正三副”的模式



正在逐步形成，总的目的就是要使换届后新产生的领导班子

在以后的领导工作中便于协调、提高效率、减少内耗。中央

有强调，通过地方党委领导班子配备改革，进一步完善地方

党委领导体制和工作机制，充分发挥常委会的集体领导作用

；进一步减少和避免党政分工重叠，切实提高工作效率和执

政水平。武汉市开始做这样的尝试应该是很得民心的。 您能

否用一句话来归纳一下您所认为的这种“进步”？ 彭富春：

这是在新形势下，中国党内民主化在组织程序和结构上的定
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